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体育

别把球场当广场
李康宁

夸海口不等于有海量。一碗绵
柔醇厚后劲十足的茅台端过来，想
借酒浇愁的泰山队，却醉得更沉
了。

正是举杯消愁愁更愁。整个六
月份，泰山队活得有点苦情，满眼
的茫然无助愁云惨雾。跟四大高手
华山论剑，没赢下一招半式，江湖
名望一再暴跌；国家队又跟着打闷
棍，一败再败招来了无数口诛笔

伐，让鲁能国脚们窝了满肚子无名
火。既要躲明枪，还得防暗箭，泰山
队原本不错的小日子，眼看着越过
越难。

也许，这一盆凉水兜头浇下
来，能让鲁能泰山去去虚火，对自
身有个深层次的审读和定位。虽然
近期表现不算好，但从客观上说，
以泰山队现有的人员配置，在联赛
半程时期踢到这个排名，已经实属
不易。毕竟上个赛季，泰山队几乎
跌到了十年来的最低点，让这大病
初愈的身子瞬间满血复活，实在有
点过于苛刻了。长伤口的时候吃点
亏受点苦，倒也算是人之常情。

但真正让人心急的，是泰山队
身上那久病不愈的病根，那就是不
会打硬仗的心理问题。顺境时能一

往无前，逆境时却举步维艰，已经
成了泰山队难以克服的隐疾。之所
以说是“隐疾”，在于这症候没有什
么明显的征兆，你根本不知道会在
何时爆发。他们能在客场死扛住恒
大队的穿甲弹，回到主场却躲不过
陆博飞的柳叶刀。而且，这病啥时候
能好起来，似乎谁也没个好对策。

跟金刚怒目的滕卡特不同，宅
心仁厚的安蒂奇，并不喜欢给队员
太多压力。他乐于循循善诱地开
导，而不是疾言厉色地训斥。可以
理解，在西欧的高水平足球环境
中，这种方式有助于开发球队的潜
能。但换到中国这个粗糙原始的足
球环境里，这种方式是否合适，值
得仔细探究一下。以中国球员的技
战术素养，给他太多赞美，实在很

容易走火入魔。捧高了容易“骄
傲”，批狠了容易“傲娇”，最终只有
一个结局——— 豆腐掉进火堆里，吹
也吹不得，打也打不得。

赛季之初，安蒂奇到任之后，
很快便能稳下军心扶正方向，这很
能体现出他高超的情商。但在情商
不起作用的时候，该动点真格了。
越是碰到坎儿，越得有点胆儿，你
不逼着自己破茧成蝶，就容易作茧
自缚。

看看即将36岁的孙继海，前场
后场一溜烟的劲头，就知道人家凭
什么能在英超踢上主力。安蒂奇应
该告诉那些溜达着踢球的兄弟们，
球场不是广场，这不是修身养性跳
老年迪斯科的地方，这是英雄的圣
殿和弱者的坟场。

赵明剑本场作为首发出场，他
的表现虽然称不上完美，但是仍
然是本场比赛鲁能队为数不多
的亮点之一。作为鲁能泰山队引
进的重量级内援，赵明剑日益得
到球队的认可，赛后安蒂奇对他
的表现赞不绝口：“他最近的比
赛和训练表现非常好，希望他能
继续沿这个路走下去，我可以明
确告诉他，他可以训练得更好、踢
得更好。”

自从赵明剑加盟鲁能以来，很
长一段时间内都无缘一线队的正
式比赛，首发位置一直被王彤占
据，这也导致赵明剑一度很郁闷。
他曾在微博上抱怨：“状态再好，还
不是一场冷板凳。”他表示那段时
间确实处于低谷，一度很失落。由
于王彤缺阵，赵明剑获得了本赛季
第二次首发的机会，对于本场表
现，他说：“今晚也就是正常水平的
六七成吧，今后我会努力的，请球
迷们放心，感谢山东球迷让我找到
了在家踢球的感觉。”

在比赛的尾声，赵明剑的腿部
抽筋，但依然坚持跑动到了比赛最
后一秒，他说：“是因为全场球迷的
呼声给了他动力，在这里踢球就跟
在老家踢球一样。”作为一名大连
人，赵明剑一直都是凭实力说话，
以前在大连实德也是占据主力位
置，近来在鲁能泰山队终于得到了
更多的上场机会，希望这个大连小
伙子能在“第二家乡”找到更好的
踢球感觉。

客场战平鲁能，对于贵州人和
来说是个不错的成绩。赛后的发布
会上，贵州人和主教练宫磊表示，

“我们是抱着学习的心态来的，鲁
能的实力仍然是中超前三名的，我
们把鲁能当成恒大来踢。”

在这场对攻战中，贵州人和队
上半场错失了多次单刀球机会，
对此宫磊表示十分遗憾，“我们
做了充分准备，与山东鲁能比赛
非常艰苦，包括天气，队员付出
了巨大的努力，表现出了良好的
精神面貌。双方打了场对攻战，
我们创造了很多得分机会，尤其
是上半场不断在进攻上给鲁能
施压，我们表现了很好的整体战
术素养，可惜穆斯利和杨昊浪费
了机会。”

宫磊对于打平的成绩也十分
满意，“从中超整个赛程来说，坐稳
第三，咬住第一集团，为下半赛季
完成任务打下了良好的基础。”对
于鲁能四轮未尝胜绩的尴尬表现，
宫磊说：“鲁能队很有底蕴，本土球
员和外援水平都很高。因为上赛季
的种种原因，心理和整体的转变需
要过程，客观来说鲁能是联赛前三
和前两名的实力。”

赵明剑终“亮剑”

本报记者 叶嘉利

宫磊：鲁能仍是豪门

本报记者 叶嘉利

泰山主场1：1战平贵州，半程排名第二

球踢平了 心能平吗
本报记者 胡建明

6月30日晚，鲁能队在主场与贵州人和战成1：1平。鲁能队老将安塔尔建功，贵州队拉法扳平比分。自从6月1
日客场打平恒大之后，鲁能已经4轮不胜，有一个月没有赢球了。

联赛过半，鲁能在积分榜上名列第二。单从排名情况看，鲁能前半个赛季的表现是完美的，毕竟这个排名能
让鲁能距离重返亚冠赛程的目标更近一些。可如果抛开排名，仔细掂量掂量鲁能前半个赛季比赛的含金量，那
这个成绩多少要打些折扣。这一点，从鲁能近一段时间的比赛就能看出端倪。

经历了上赛季狼狈保级的阵
痛，本赛季开始之后，鲁能在新帅安
蒂奇的率领下，表现出了明显的复
苏迹象。联赛开始初期，球队连战连
捷，一度占据着积分榜榜首的位置。
尤其是在主场豪取六连胜之后，鲁
能一度被看做是中超球队中唯一有
可能撼动恒大霸主地位的英雄。即
便是在客场0：0战平恒大队之后，很
多人也都对此抱有希望。

可惜的是，经历了二十多天的

休战期后，鲁能突然变得不会踢球
了，他们先是在主场输给了江苏舜
天，接着客场又惨败于北京国安，
如今主场被贵州人和队逼平，接连
与亚冠4支队伍交锋后，鲁能藏在
衣服底下的“小”被打了出来。

在这4场比赛中，鲁能仅仅取
得了2个进球，但却丢了6个球，只
有与高手过招，才能检验出自己是
不是高手。一对比，就能检验出鲁
能的真实实力。

与上赛季相比，鲁能这个赛
季的确发生了很大的变化，这一
点是不可否认的。在赛季之初，
鲁能主帅安蒂奇不管是排兵布
阵还是临场指挥，都得到了大家
的一致认可，但随着联赛的逐渐
深入，安蒂奇的一些变化也落入
了俗套。

为什么会发生这样的情况？究
其原因还是鲁能阵中的外援不给
力，所以，任凭安蒂奇如何变化，鲁
能的一举一动都在对手的掌控之
中。以鲁能锋线为例，安蒂奇尝试
过多种组合。像尼库莱就相继与马
塞纳、韩鹏搭档过，而韩鹏在由替
补成长为主力的过程中，也分别与
尼库莱和马塞纳搭档过……可任
凭安蒂奇如何变化，在锋线外援这

个环节上，鲁能始终都没有踏上点
子。

除此之外，鲁能不善于打硬
仗的痼疾始终没有得到解
决，这一点就连队内有
些 人 士 也 都 感 到 惭
愧：“这几年来，凡是
碰上必须要拿下的比
赛 ，咱 们 都 没 有 扛 过
去……”就以最近3场比
赛为例吧，输给江苏舜天队
后，很多人都觉得打北京
国安至少应该拿 1分回
来，结果被灌了3个球；
就在大家都以为能主
场 拿 下 贵 州 人 和
时，又被对手逼
平了。

值得庆幸的是，打到目前这个
份儿上，鲁能还是在朝着复苏的目
标努力，他们并没有因为连败而让
自己陷入崩溃的漩涡。在球队最需
要提士气的时候，队员们都还有着
一份强队的自尊。

打完与贵州人和队的比赛后，
鲁能中场核心王永珀显得闷闷不
乐。他在接受采访时透露说，之所
以不开心就是因为没有拿下贵州人
和队。“比赛踢得不太让大家满意，
这么多球迷来为我们加油助威，没
有能在主场拿下对手挺遗憾的。”不
管怎么样，王永珀坦言队员们每一
场比赛都尽力了，“队员们可能会有
状态好或者是状态不好的时候，但
不管如何，队员们在场上都尽到了
120%的努力！”

鲁能连续4轮不胜，在积分榜上
被领头羊广州恒大远远甩开，王永

珀希望球
迷 们 还
能一如
既 往
地支
持
鲁
能 ：

“我们该总结的东西很多！希望你们
继续支持我们！多些鼓励！少些谩
骂！我们都付出了很多，希望你们在
我们困难的时候给我们加把劲！你
们永远是我们最强的后盾！”

等待鲁能的还有一系列的硬
仗。这个周末，本赛季中超联赛下
半程比赛就将打响，周五，鲁能将
奔赴大连客场挑战大连阿尔滨队。
巧合的是，在下周三的足协杯比赛
中，鲁能还是要留在客场继续挑战
阿尔滨队。

球员心气仍挺足

老毛病其实没改掉

碰上高手便束手

孙继海依然充满能量。 本报记者 王鸿光 摄
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